



の中における水害予防組合の立場であります。水防は、現在水害予防組合と消防團によつてなされております。消防團で大部分がなされており、特殊な非常に熱心な所は、水害予防組合でやつて第一線活動部隊は主として消防團を使いたいというのがこの水防法の狙いでありまして、それと同時に水防團を作り、いわゆる水害予防組合をこられらを水防團として活動して貰いたい、こういう意味であります。そこで現在の形におきまして、水害予防組合と消防團、こういうものが今のいろいろの基礎に立つてやつております。而も過去におきましては、戦時中は警防團といふものに統一されまして、そこで水防一切がやられておりました関係で、比較的活動が敏活であつたのであります。これが御承知の通り、警察からすかりこういうものが離れまして、消防は消防で独立し、水害予防組合は水害予防組合として発達するという形に分かれて來たのであります。一應消防團が今のように水防活動をやつておりますが、片方又水害予防組合も水防をやつてゐる、こういうふうなのが二途に出て來るわけであります。これらを、やはり一括して一つの組織体に入れるということがその辺の連絡もいし、或いはるゝの活動上の應援ります。と同時に、又消防團に対しても、現在は市町村に單独に独立された團體であります。これらを知事が統轄し指導する権能がないのであります。ところが水防に當つては、どうしても

或る程度知事に指揮権がございませんと活動が円滑に参りません。と申しますのは、御承知のように、一町村にのみ限られた水害ではないので、數ヶ町村あるいは場合によりますと他の府県にまで水害が及ぶ、いろいろなことがありますので、こういうことで或る程度指揮権を持たせなくちやならんといふことになりますと、現在の消防法に是それがないのでありますから、どうしてもそれを規定しなくちやならん、こういう理由からこれができたのであります。

○北條秀一君

この建設委員会は元は國土計画委員会であります。現在の赤木政務次官が当時の委員長であります。赤木政務次官が砂防、水防の問題で我々が調査に行つたのは山梨縣であります。只今それに関連して私は質問するのですが、只今河川局長から水害予防組合の問題についてお話をありました。これが一つ又水害の起つた原因ではないかと思うのであります。又山梨縣のごときも、これが明治四十年、或いは四十二年、四十三年に大水害が起きました。その当時には相当にやつておりましたが、最近では余り水害がなかつた。尤も昭和十、二十年、三十年のは防ぎました。最近はその意味で非常にやかましく言つておりますが、殊にこの山梨縣のごときは水害がなかつた。山地部に屬しているものが多い。そういうところにはむしろ水害に対する関心が河川程盛んでなかつたということも認め得るの

由、怠慢であつたがために急いでころいうものを作らなければならん。水防法案を作らなければこの水害予防組合ができないということなのか、そういう点についてお説明願いたい。

○政府委員(赤木正雄君)

北條委員の御質問に對しては、非常に立派な水害の予防組合があります。

○北條秀一君

赤木政務次官の御説明

分りましたが、私は終戦後外地から帰

つて参りました。日本の國土が如何に

荒廃しているかということを私自身で

が終戦後すでに今まで四年になります。

勿論先輩の赤

木先生から、これらの点について十分

教えを受けたわけであります。ところ

が、今まで余り水害に対して岩手のご

ときもそれ程関心がなかつたのであり

ます。これが一つ又水害の起つた原因

ではないかと思うのであります。又山

梨縣のごときも、これが明治四十年、

或いは四十二年、四十三年に大水害が

起きました。その当時には相当にやつ

ておりましたが、最近では余り水害が

なかつた。山地部に屬

しているものが多い。そういうところに

はむしろ水害に対する関心が河川程盛

んでなかつたということも認め得るの

であります。でありますので、今後

そういうところに對しても水害とい

うことを予め予防するとか、又水

害が起つた場合に如何に処置するかと

いうことを今後ますべく指導して行か

なければならんと思つております。要

は、これまで余り水害がなかつたとい

うので、水害予防組合が発達して來てい

なかつた。又大阪の淀川なども昔から

非常に水害がありましたので、淀川に

ましても、堤防ができているからそれ

が、できなかつたならできなかつた理

由、怠慢であつたがために急いでころいうものを作らなければならん。水防法案を作らなければこの水害予防組合ができないということなのか、そういう点についてお説明願いたい。

○政府委員(赤木正雄君)

北條委員のお説もそこにあると思いますから、十分注意いたします。

○北條秀一君

重ねてお伺いいたしま

すが、先程河川局長は、水害予防組合

は從來自然発生的にできたものだとい

うような意味のことと言われたと私は

思ひます。すが、そういたします

と、先程私が指摘いたしました福井に

しましても、岩手にしましても、廣島に

しましても、すでに今まで水害を

被つてゐるところでは、そういう灾害

に遭えば自然発生的に水害予防組合が

できたと思ひますが、又建設省も当然

それに対し指導しなければならなか

ったのじやないかということを私は考

えます。これはどういうわけで今日

まで組合ができなかつたのか、これに

ついで河川局長の御説明を開きたいと

考へるのであります。

○政府委員(目黒清雄君)

水害予防組合といものを作るよう指導しなかつたか、それは建設省設置法案によつて当然建設大臣の責任であります。今までそれをやらなかつたといふことはそういうことができなかつたのか、できなかつたならできなかつたの

合は大体におきまして、数ヶ町村を單位として只今大きな河川にこれができます。各町村ごとにかかります。各町村が寄り集まつて水害予防組合を作るということになりますると、これが人的構成または費用の問題ということで、この話はこちらが斡旋いたしましてもなかなか纏まりにくいものが多いあります。それで今のような福井の問題、あるいは手岩の問題であるとか、現在におきましては、そこまでは参つておらないのであります。と申しますのは、現在におきましては、地元の方は水害予防組合を作るよりも……よりもと言いますか、作る費用の捻出よりも、現在災害復旧にその費用を投することに汲々としているのであります。そういうわけで組合を作る財政的な基礎がなかなかうまく行かないということがあります。

○北條秀一君 それでは先程私が言いましたように、費用の捻出が非常に困難だということならば、この法律を作ります。

○政府委員(日高清雄君) この法律の中には補助の規定はありませんで、大

体地元においてこの費用の負担をする

という形になつております。併しながらこの費用は今のように入の出動によ

るいろいろの経費と、それから物的な

費用、その他の費用に分れます。現

まで行なつて参りましたのは、太体

人の勤員に要する費用は地元の負担で

やつて参りますし、府県知事はこれら

に必要な器材或いはその他の消防、水防倉庫といふようなものの費用の一  
部を多少府県知事が負担しておつたときましては、大体消防團が活動の本体になつております。結局數ヶ町村が寄り集まつて水害予防組合を作るということになりますると、これが人的構成または費用の問題といふことになります。そこでこの法律では府県知事も或る程度援助ができるようになりますし、國の方

はこれに対しても何ら見ないようになつておりますが、地方財政法の中に

は補助ができる途が開かれていますので、これらのものを勘案しまし

て、國としては將來行政的な措置、或

いは將來の予算的な措置を考慮して

將來助成の途を考えて行きたい、現在

では予算があれませんが、將來の問題

として相当努力したいというつもりで

いるのであります。

○北條秀一君 その費用の問題は一番

私は今日の地方自治体の点から言つて

問題だと考へるのであります。特に昭

和二十四年度の予算では、六・三制の

予算が殆どない、地方財政の例の配

付金は半分に減らされたといふうに

なつておりますので、いよいよ以て困窮

しておるわけあります。そういうと

きにこの法律によりますと、私は相當な費用の負担になつて来ると考へるの

です。二、三の例を取りますと、例え

ば水防協議会を作るにしても経費が要

る、或いは中央氣象台或いは都道府縣

通信社等各報道機関の協力を得て一般

知事が危険に際して放送機關、新聞社、

報道機関等の協力を得て一般

に周知させることが、その費用は相当

かかる費用であります。それで君の方で出せ、將來國が考へてやるんだは、私は思ひよろしく所期の目的を達し難いと心配するがために、

特にその点を聞いたのであります。そ

の将來と

然らば將來、考へるというその將來と

いうのは、いつ考へるのか。本年の補

正予算で考へるのか、それとも來年、

再来年考へるのか。どうなんですか。

○委員長(石坂豊一君) 速記を止め

て……。先程の原口委員からの御要求

に係ります別途日程に載つております

陳情文書第三百三十九号を、この場合

において、應朗読させますから……

〔菊地専門員朗説〕

全國町村會長 伊藤誠

水防法の制定に対する反対意見書

今般政府においては、消防法及び

消防組織法の一部を改正し、新たに

水防法を制定し、從來消防團の活動

対象であつた水火震災等より水災害

を分別し、市町村を含むいわゆる水

防團體、特に指定水防團體の責任を

以て洪水、高潮等に際し、これを警

戒し、防禦し及びこれによる被害を

軽減し、もつて公共の安全を保持す

る措置を講じようと企図している。

思ふに我が國の如き災害、殊に水災害のしばへ到る國においては、先

ずこれを未然に防止する施策を講ず

るとしても、(本会においては、この

ため從來數回に亘り「國土保安地帶」

の設定、総合「國土省」の設置「總

合國土審議会」の設置等の諸施策の

実施を要望して來た)、その一たび發

生するや、法案規定の如き水防組織

を整備し、水防活動を実施すること

は、その趣旨においては、何ら異論

をさしはさむものではない。しかし

ながら、本法案の内容なりとして傳

えられるところを検討するととも

に、現下の地方町村の実情に鑑みる

ときは、現実の問題として賛しかた

い点あり、特に本法の骨子なりと考

えられる指定水防團體たる市町村

が、原則として、水防團體の外に水防

團を新設すべしとしている点は、運

営及び財政上承服しがたいところで

ある。仍つて本会としては、本件に

関し、諸般の事情を総合し、左の理

由により、本法の制定に反対し、む

ろ、同じ目的のために、この際

は、既設の消防團體の組織及機能を合

理的に整備強化することを要望する

ものである。

理由

一、組織及び運営上の理由

水防法案においては、市町村等は

一般の水防團體として、その区域に

一般的の水防團體をして、その区域に

おける水防責任を負担し、その水防

事務を処理するため、「水防團」を設

けることができるとしており、特

に都道府縣知事から所謂指定水防團

ににおける水防責任を負担し、その水防

事務を処理するため、「水防團」を設

けることができるとしており、特

に都道府縣知事から所謂指定水防團

四

町村が負担しなくてはならない。尤も、一般的の市町村にとつては、水防團の設置は任意とされているから、しばらく不間に附する。これに反して、市町村が、一たび前記指定水防團体に指定されると、当該市町村の財政事情には拘りなく、水防團の設置を強要されることとなる。而も、その費用は、指定者たる都道府縣と國とで全額これを負担するのではなく、その費用の一部を、政令の定めるところにより、國及び都道府縣が負担するに過ぎない。かりに、國、都道府縣及び市町村の負担割合が、政令によりそれべく三分の一づと定められたとしても、極度の財政難に陥っている市町村、ことに町村にとつては、もはや、そのような経費を負担する余地はない。而もこの際、國庫負担なるものが、かりに、今年度の公共事業費中に、若干の経費を計上されたとしても、それによつて賄い得るものは、水防小屋の建設乃至資材の購入のごとき所要経費の一端にすぎず、最大の費用項目たる人件費をはじめとする経費の大部 分は、從來の例のごとく、結局地元町村の負担とならざるを得ない。

かくのごとく財政上の見地からして、現下の貧窮に喘ぐ町村に対して、消防團とは別個に更に水防團の設置を強いることこそは、町村の窮状を無視した無謀の舉といふの他はない。

仍つて、政府は、この場合はむしろ逆に、新法案の水防組織のために予定している前記少額の國庫負担金のときには、これを指定水防團体たる市町村に交付し、これにより財源的に悩みつつある既設の消防組織の財政的基礎を強固にする一方、前項に述べた方法により、この組織をして、水防團に代る水防的機能を一元的に強化する措置を講じ、水防法の制定を中止することがこの際はむしろ地方財政上は勿論、經濟九原則の趣旨にも副う所以であると信ずるのである。

昭和二十四年四月五日提出。

のでありますて、水防につきまして、國家の研究乃至任務といたしまするところは十分ではございませんけれども、実際の活動機関としての消防團との他の消防機關につきまして、先程申上げましたような指導乃至助言、割当情報その他諸般の指導任務を持つておりますから、これにつきまして、治水責任大臣でありますところの建設大臣の外に、國家消防廳長官の承認を併せて求めて、その内容を検討した上で完全な水防計画を立てたいところで理由でございます。

りましたる通り、水防に関する詳細な規定が欠けておるというので水防法ができるわけであります。その消防活動の実体を見ますと、市町村消防機関、特に消防團といふやうのが實際の活動の中心になるのでござりますので、その消防團なるものは又水災のみならず火災その他震災等の場合においても、國家消防廳で示しまするところの諸般の指導内容、殊に先程からたび／＼申上げまするよう消防團の團員の定員、任免、給與、服務或いは訓練、式式、服制、いうものも國家消防廳におきましてこれが準則を立て、市町村の指導をいたしまする外に組織法第二十四條におきましても非常事態におきまして、市町村だけの消防機関に任せないで、國家消防廳、それから地方警察、都道府縣知事、市町村等におきまして水災等の場合の非常事態に備えまして、予め協定して置くといふにいたしまして、自治体消防を原則といたしておりますけれども、或る程度國家乃至都道府縣におきまして、かような規制を行いまして、消防活動即ち水防を含めました意味の消防活動につきまして一つの規制を與えておるような次第でございまして、その活動体を如何に編成いたしまして、水防の場合に備えるかということは直ちに以て消防全体の活動にも影響するところでございまするし、その外の消防組織法におきましてもこの水害を含めた意味の消防に關しまして、市町村に対しまして、國家消防廳は一つの任務を持つておりますて、助言を與えたり、消防團等が要しまする資材等も現在におきましては、いろ／＼消防團用のいろんな資材等の割当等もいた



それからこの信号の問題でございま  
すが、信号は第十三條で行きますと  
「都道府縣知事は、水防に用いる信号  
を定めなければならぬ。」そういうこ  
とになつておりますから、全國一律で  
ないから、こういう問題が出て来るか  
と存じます。先ずその点につきまして  
は、條文ではつきりいたしておりませ  
んが、これは私の方といたしまして  
も、この法案が通りますれば、よくこ  
の点について統一ある方法で指導して  
参りたいと思います。ただ一府縣内に  
関する限りにおきましては、この條文  
によりまして、信号が統一できると、  
こう存じておるわけであります。信号  
の内容につきましては、消防の関係の  
信号との関連もありまして、これは十  
分に研究いたして参りたいと存じてお  
るわけであります。

○久松定武君 私お伺いしたいのは、  
二十九條の水位観測施設、量水標と  
か、驗潮儀等についての管理に関する  
規定がありますけれども、實際のとこ  
ろ見たときに、これらが管理されてお  
るかどうかという点については非常に  
疑問に思うのですが、これを管理され  
るのは、地方團体関係の團体によるも  
のでございましようけれども、その監  
督は十分政府としてやつておられるか  
どうか。例を挙げますと、先年の南海  
地震においても驗潮儀のことき、完全  
なものが一つもない、殆んど狂いを生  
じてゐる、戰時中は監督も行われてい  
なかつた。その結果は地盤がどのくら  
い落ちたかといふことも分らない。そ  
のまま放棄されておるというような現  
状であります。今以て完全なものがな  
いこういうような点から考えますと  
に、量水標とか、驗潮儀とか、水位觀

測の施設というものに対し、十分の  
管理が今までに行われておらないよう  
に思うのであります。これは政府當  
局としてどういう考え方を持つておりま  
すか。

○政府委員(目黒清雄君) 量水標、そ  
の他のいろいろ重要なものの管理であ  
りますが、大体において現在やつて  
おりますのは、國が管理するものと、  
府縣が管理するものと、その重要さに  
よつて分れておりますし、更にこの  
水防法によります河床の浚渫、更に  
補足的な管理をやりたいというのが、  
水防法に現われておるのであります。  
どうしても重要なボイントのところ  
の標識の管理は、國又は府縣知事が  
どこまでもやる責任を持ちたいと考え  
ておるのであります。

○石坂豊一君 それでは暫時休憩いた  
します。

午後零時六分休憩

午後二時二十八分開会

○委員長(石坂豊一君) 只今より再会  
いたします。速記を止めて……

午後二時二十九分速記中止

○久松定武君 私お伺いしたいのは、  
二十九條の水位観測施設、量水標と  
か、驗潮儀等についての管理に関する  
規定がありますけれども、實際のとこ  
ろ見たときに、これらが管理されてお  
るかどうかという点については非常に  
疑問に思うのですが、これを管理され  
るのは、地方團体関係の團体によるも  
のでございましようけれども、その監  
督は十分政府としてやつておられるか  
どうか。例を挙げますと、先年の南海  
地震においても驗潮儀のことき、完全  
なものが一つもない、殆んど狂いを生  
じてゐる、戰時中は監督も行われてい  
なかつた。その結果は地盤がどのくら  
い落ちたかといふことも分らない。そ  
のまま放棄されておるというような現  
状であります。今以て完全なものがな  
いこういうような点から考えますと  
に、量水標とか、驗潮儀とか、水位觀

委員

島田 千壽君

水久保 基作君

安部 定君

久松 定武君

北條 秀一君

赤木 正雄君

目黒 清雄君

瀧野 好曉君

菊地 瑞三君

建設政務次官  
(河川局長)

建設技官  
常任委員会

國家消防廳  
管理局長

専門員

説明員  
建設事務官  
(河川局次長)

伊藤 大三君

瀧野 好曉君

菊地 瑞三君